

las joyas de más valía sobre la frente hermosa de mi Patria!

Hombres llamados a regir nuestros destinos, seguid su ejemplo y el ejemplo de los suyos, asegúrad sobre los rieles de la paz la locomotora victoriosa del progreso... ella marchará al bien por sí sola sin esfuerzos grandes.

Derramad á manos llenas el pan de vida de la instruccion; y de la escuela brotará la patria resplandeciente y fuerte, como la Minerva de la fábula del cerebro de Júpiter.

La ciencia tiene que ser la religion del bien; los que conducen las antorchas cuando las levantan en alto en las tinieblas hacen firmamento.

Ha bastado una sola cuerda, de la lira del gran poeta del siglo para amarrar á un pylon de escarmiento el funesto Imperio de Napoleon, y el inverosímil invento de Renard como se venga de Sedan explorando el infinito; y como preparando nuevos Oolones para los mas remotos planetas.

La instruccion es luz; la instruccion es bueno que se difunda, y la escuela se transformará en templo, el cuartel en escudo del derecho; la cátedra en emporio de grandeza, y los templos de todas las creencias, en mansiones de consuelo y en fuentes inagotables de amor de todos los hombres de buena voluntad.

Asegurad la civilizacion y la paz, y ellas nos llevarán por sí mismas al venero de bienes del trabajo realizando todos los sueños dorados de la democracia. El trabajo hará del taller la piscina que restituya la vida al pueblo enfermo, hará de la muestra del taller escudo de nobleza, le quitará á las fastuosas disensiones políticas su armazon oculto de hambre y de tráfico, hará despreciable é imposible la empleomanía, resorte dañoso de perpétuas inquietudes! Hará ciudadano al sacerdote y declarará inviolable la vida.

La grandeza de Hidalgo, el génio de Morelos, la fé de Juarez es lo que yo pido al Sér Supremo como rico presente para mi Patria.

Pueblos todos del mundo, tomad parte, que tenéis asiento en nuestra alegre festividad de familia; ninguna adquisicion para una nacion es de más valía que la inteligencia, que el corazon y que los brazos del extranjero honrado; venid y con la juventud entusiasta, entre las sonrisas de nuestras bellas, al relucir de las armas de nuestros bravos, al estallar el júbilo en ecos entusiastas, unid vuestros acentos al grito poderoso del pueblo de Hidalgo, que repite conmigo ¡Viva la independencia nacional!

LOS "POLKOS."

Hace más de un mes, que en una de nuestras *Humoradas dominicales*, nos ocupamos del criminal cuanto ridículo pronunciamiento de los polkos, en 1847; y aunque no tomamos á lo serio semejante farsa, consignamos algunos hechos que, segun parece, no fueron del agrado de uno de los colaboradores de nuestro apreciable colega *La Voz de México*.

Ese caballero, que tuvo la modestia de ocultar su nombre, nos endereza con tal motivo una filípica tremenda, procurando demostrar, que el motin de los polkos, lejos de ser censurable, fué digno y noble por el objeto que se propuso: el de impedir el ataque á la propiedad sagrada de la Iglesia, atentado que se proponía cometer D. Valentín Gómez Farías, presidente entonces de la República, bajo el pretexto de la guerra con los norte-americanos.

En efecto, ese fué el pretexto de que hizo uso, no Gomez Farías, sino Peña y Barragan, agente del clero, para levantar en armas á los batallones de Victoria é Hidalgo, es decir, á los polkos, el 27 de Febrero de 1847.

En aquella época dolorosa para México, cuando se trataba nada ménos que de salvar la integridad y la honra de la Patria, el Gobierno nacional tenia que apelar á recursos extraordinarios, á medios extremos, para hacer frente al ejército norte-americano que invadía ya nuestras fronteras. De ahí surgió la ley de 11 de Enero de 1847 que tanta indignacion produjo en el ánimo del clero, lementó egoísta y disolvente que ha causado á la Patria muchos días de angustia y de luto.

¡Qué importancia á esa faccion, que peligrase la Independencia de México, que el derramamiento de la sangre de sus hijos! Ha conocido alguna vez lo que vale el sentimiento sagrado del patriotismo! Lo que le importaba era acumular riquezas y conservarlas para imponerse á todos los gobiernos como una potencia poderosa é incontrarrestable.

Negó al gobierno nacional, recursos para salvar

á la patria del conflicto en que se encontraba; pero en cambio, les prodigó hasta el lujo y hasta el dispendio á D. Mariano Paredes, que en esa época negociaba en Francia la venida á México de un príncipe de la Casa Borbon, para que nos gobernase bajo el sistema monárquico.

Desde entonces, concibió el partido conservador la siniestra idea de vender la República mexicana, crimen odioso que después de algunos años vino á realizar, aunque de modo efímero, la comision que fué á Miramar á ofrecer á Maximiliano el trono de Moctezuma.

Para que se vea, pues, que los hechos que dejamos apuntados no son ficticios, copiamos los siguientes versos, que el pueblo escribió entonces no solo ridiculizando, sino caracterizando el motin revolucionario de los polkos en 1847.

Marchemos, niños polkos,
marchemos con valor,
á alzar el estandarte
de infame rebelion.

No importa que los yankees,
de crímenes en pos,
pretendan arrancarnos
la Patria y el honor.

¡Qué chulos son los polkos!

¡Mamá, qué chulos son!

Y dicen que defienden

la Santa Religion...

¡Abajo libertades!

¡No más Federacion!

aquí necesitamos

un príncipe Borbon.

¡Que mueran los pelados,

la plebe que da horror!

¡y viva la nobleza

de engrudo y de carton!

Los puros nos dominan

por medio del terror,

sin ver que nos proteje

la Santa Religion!

Mientras que pronunciados

estamos, vive Dios,

los frailes nos regalan

con excesivo amor.

Ellos hacen la guerra,

fomentan la traicion,

no temen á las leyes,

ni á Dios, ni á la Nacion.

Gastando muchos pesos,

los hay, gracias á Dios,

traeremos á la Patria

un príncipe Borbon.

En Francia está Paredes,

el clero lo mandó,

y vende á la República...

¡Qué linda es la traicion!

Los bienes de la Iglesia,

Don Valentin olió,

y quiere echarles garra

el pícaro bribon.

Los frailes agustinos,

con inculto valor,

tirando las enaguas,

soldados son de Dios.

¡Vivan los padrecitos!

¡Viva la Religion!

Y que nos sigan dando

Catalán y Carlon...

Los necios que se alistan

es esta rebelion,

un día vendrá en que lloren

su imperdonable error,

Porque si al fin triunfamos,

segun nuestra opinion,

serán esclavos viles

de un príncipe Borbon.

En Veracruz se encuentra

el pérfido invasor;

primero es lo primero...

¡Que rabio la Nacion!

Pues de triunfar tenemos,

tendremos... transaccion...

cójanse cuanto quieran

como gobiérne Don...

Ya no se llaman polkos

los petimetres de hoy;

que son los que defienden

la Santa Religion.

AMARANTHO.

LA TESORERIA GENERAL DEL ESTADO DE OAXACA

Hemos tenido la honra de recibir un cuaderno en que el Sr. Tesorero de las rentas del Estado

da cuenta del movimiento de caudales habido en la oficina de su cargo, del primero de Enero al 31 de Diciembre de 1883, y con mucha satisfaccion vemos por él, el estado progresivo en que ha ido marchando el erario. Dirigido éste por hábiles y honrados hacendistas, como lo son el señor Tesorero D. Carlos Alvarez, el señor Contador D. Juan Rebollar, y en general, los demás empleados subalternos, no podia esperarse cosa más halagadora que el resultado de la cuenta á que nos referimos.

Los caudales puestos en movimiento en el año de 1883, ascendieron á la respetable suma de \$5,885,713-31 centavos. Los ingresos por rentas del Estado fueron \$662,906-07 centavos; por contribucion federal recaudada en estampillas \$24,132-69 centavos.

Los egresos se elevaron á \$599,858-90 centavos, y por contribucion federal se remitió á la Jefatura de Hacienda un valor de \$24,132-69 centavos. Todo esto se hizo con entera sujecion al presupuesto decretado para el año fiscal; quedó pagado todo el personal administrativo y cubiertos los cuantiosos gastos de material y obras públicas. No cabe duda, Oaxaca progresa. Nosotros no culpamos á ninguna de las administraciones pasadas; pero diremos que de la moralidad, honradez y buen tino de la presente no se registra ejemplo en los anales de la historia; somos partidarios de la razon y de la verdad, y por consecuencia, debemos hacerlas brillar donde quiera que se encuentren.

Las contribuciones han sido siempre las mismas con diferente titulo, y sin embargo nunca hemos visto á Oaxaca en el estado de progreso que hoy. ¡Cuándo, en el interesantísimo ramo de instruccion pública, se habian gastado como hoy \$137,277! La plaza del mercado está completamente reformada, y en las demás se han plantado preciosos jardines donde el público descansa de su fatiga, y los más dias deleita su órgano auditivo con las alegres melodias de las bandas militares. Nada diremos de la brillante luz eléctrica que ilumina nuestras calles y jardines, porque acaso cualquier retrógado enemigo del progreso, nos diría que si en sus tiempos no la hubo era porque Edison, si habia nacido, estaba en pañales, y ante tan poderosas razones, doblamos la cerviz; pero ninguno de esos señores que odian las luces del siglo, nos podrá impedir que hablemos de la Escuela de Artes y Oficios, ni del magnífico Hospital general que poseemos. Respecto á la primera, no podemos decir lo que hayan costado las muchas mejoras que se han hecho al edificio donde está, porque aun no se concluye; pero hemos visitado el establecimiento y visto que los pocos talleres que tiene ya, están en el mejor orden, y sobre todo, el de herrería posee una magnífica herramienta; el gasto que se hace anualmente para este plantel es de \$5,612.

En cuanto al Hospital general, muy satisfactorio nos es decir: que cuando lo visitamos, no por una sino por varias veces, hemos encontrado mucho aseo y que ya no es el repugnante lugar adonde el desvalido entraba con horror; es el asilo donde pueden albergarse, sin temor ni distincion de clases, todos aquellos á quienes con sus actos de beneficencia protegen nuestras autoridades. Hemos visto las últimas mejoras, que consisten en dos salones destinados á enfermerías, que bien pueden contener doscientas camas, reformado notablemente el jardín, y sobre todo, unos magníficos baños hidroterápicos, que mucho aliviarán á la humanidad doliente. Este benéfico plantel cuesta al erario \$19,700 anuales, dinero muy bien empleado! y ojalá se procediera, ya que de mejoras en ese establecimiento hablamos, á levantar las paredes de las localidades del primer patio, porque como están, no reúnen todas las medidas higiénicas que son de desearse.

El gobierno, que no sólo está pendiente de la sociedad, sino aun de aquellos de sus miembros que parecen segrogados de ella, por causas que no son del caso referir, tambien les ha tendido su mano amiga, y ha fundado un hospital en la cárcel, el cual se inauguró el 16 de Setiembre.

Todas estas mejoras ponen en evidencia el patriotismo y buena fé de quienes nos rigen. Alguien pudiera decirnos que el estado de prosperidad en que nos encontramos es debido á la paz, pero nosotros contestariamos: que, si hay paz, es porque hay un gobierno que cuenta con el apoyo de la opinion pública.

El ilustre Ayuntamiento, que por lo regular ha estado á la cuarta pregunta, hoy cuenta con fondos y con el auxilio del gobierno; los emplea

en el ornato público, y en la conclusion y ampliacion del Panteon Municipal.

Todo nos hace conocer que una administracion recta nos gobierna, y que aun debemos esperar de ella muchos beneficios. J. T. B.

EL TREN 17

JULIUS CLARETTE
(Continúa)

Laureana, por su parte, habia vuelto en sí y comprendió su estado; recordaba con espanto la última entrevista con Armando, las palabras y el gesto de Federico; se volvía á ver regresando á su casa aturrida y encontrando á Marcial inmovil al pié de la cama de hierro.

¡Pero habia acaso tenido un mal sueño! ¡Habia muerto Marta! No la veia; pero le aseguraban que vivia y se encontraba en Pierrefitte. Se la engañaba.

¡Por qué esa mentira? Y si acaso no era mentira, si verdaderamente Marta respiraba aun, y si la vision de su pequeño cadáver acostado no era más que una horrible pesadilla!

Entonces las ideas de Laureana volvian á entrecrocarse en su cerebro y no se atrevia á interrogar. Tenia miedo de conocer la verdad.

Y como Marcial le decia calladito, con su voz melodiosa, que se callase, ella se esforzaba por permanecer tranquila.

Una noche, al tiempo que Marcial le alargaba una bebida que habia pedido, buscó los ojos de su marido para darle gracias con su mirada, y quedó sorprendida, casi espantada, de la mirada que él arrojaba sobre la sortija olvidada en su descarnada mano, y en la que un rayo de luz hacia centellear el rubí de un modo extraño, con un sangriento resplandor.

Laureana se sintió estremecer. Esta mirada de Marcial, esta mirada silenciosa, clavada sobre la sortija de Armando, la aterrorizaba.

Tomó la bebida con mano temblorosa, bebió, volvió la taza á Marcial, diciéndole gracias, y debajo de la ropa, sacando la sortija de su dedo, la deslizó bajo la almohada para que no la volviese á ver.

El remordimiento la barrenaba, y ante Marcial, ante aquel sér tan bueno, sumiso, silencioso y bello, á pesar del enflaquecimiento casi siniestro de su fisonomía, experimentaba un sentimiento de humillacion penosa, sintiéndose inferior á él. Comparaba instintivamente á este con Armando, y encontraba que entre estos dos hombres era preciso ser miserable ó loca para dudar un momento, para engañar al héroe en beneficio del monigote.

¡Con qué fervor entonces deseaba la salud! Quería repararlo todo: sus ensueños de otro tiempo, sus ensueños de lujo se le presentaban, por otra parte, con extraordinaria intensidad, agrandados aun con la fiebre.

Si alguna vez encontrara á sus padres, y llegase á ser rica, con cuanta alegría diría á Marcial: ¡para tí todo!

Y ¡por qué esta aspiracion no habia de realizarse!

Evidentemente Laureana habia nacido de padres ricos. Aquellas visiones de su primera infancia se hacian cada vez más distintas; se volvía á ver como otras veces, en un salon suntuoso, envolviéndose en cortinajes de terciopelo y de seda. La eterna quimera se representaba á la cabecera de esta mujer, ayer moribunda, y que pareciera no revivir sino para soñar.

Su enfermedad habia trascendido, fuera de la casa, y la buena señora Miche habia venido muchas veces á informarse de la salud de Laureana. Poco á poco habia desaparecido todo el peligro. Marcial podia volver á su servicio activo y experimentaba una consoladora alegría en respirar aquel olor de vapor y de coque en donde él se agitaba.

(Continuara)

NOTICIAS LOCALES

30 DE SETIEMBRE.

Hoy es el aniversario del nacimiento de uno de los más distinguidos campeones de nuestras Independencias, y el primer Presidente de la República: GRAL. JOSE MARIA MORELOS.

La redaccion del *Diario del Hogar* deposita en